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仍須努力關顧勞工
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特首李家超在去年競選行
政長官時，提出「關顧勞
工」政綱。一年多來，現
屆政府在勞工方面做了一
些工作，但仍須繼續努力。
今年「五一」勞動節，政府

確定強積金取消「對沖」安排在2025
年5月1日落實，讓打工仔女無須再擔
心因「積金易」電子平台延誤而影響
取消對沖的實施日期。法定最低工資
水平在今年5月1日起調升為時薪40
元，而優化檢討機制的相關工作現正
展開，筆者希望最低工資最終可以落
實「一年一檢」，保障前線基層工友
收入。政府於去年起優化破欠基金的
申請程序，壓縮流程並加快審批，更
好地支援被欠薪的工友。
政府也改善了對僱員的職業安全保

障：今年4月完成職安健法例修訂，提

升罰則以加強阻嚇力，同時加長檢控時
限以充分搜證；今年5月推行《預防工
作時中暑指引》，比以往更具體地列明
工友的工作和休息安排。雖然現時指引
實施得未算順暢，但相信箇中困難都能
通過勞資雙方共同努力克服。
然而，政府日前公布「行業輸入

勞工計劃」及「補充勞工計劃」特別
安排，擴大輸入外勞，令不少本地工
人憂慮薪酬再難得到合理提升，甚至
「飯碗」被搶。筆者認為，政府絕不
可依賴外勞，必須堅守「本地工人優
先就業」原則，同時加強培訓本港各
行業人才、釋放本地潛在勞動力等，
以配合香港長遠發展。
現屆政府在去年的施政報告提出

110項指標，期望政府努力落實指標，
改善民生，讓市民安居樂業，讓工人
勞有所得。

盼4高考大省增名校布局 官方：將優化高教資源
網民創「山河大學」寄教育訴求

6月末，創建「山河大學」的提議在社交平台出現，並迅速引發熱議，「山河」為山
東、山西、河南、河北四省的總稱。有網友
指出，「山河」四省擁有的教育資源較為匱
乏，高考分數線較高，如果這四省的343萬
名考生每人拿出 1,000 元（人民幣，下
同），總共會有300多億資金，可以用這些
錢打造一所位於四省交界處的綜合性大學，
並可以在濟南、太原、鄭州、邯鄲4個城市
建設校區。隨後，「山河大學」的官網、校
訓、校徽、院系、招生簡章，陸續被網友們
接力設計出來，掀起一場新的網絡熱潮。越
來越多的人加入了這場不失嚴肅的辦學討論
中，暢談自己的教育理想。

四省一流院校教育資源匱乏

2023年高考數據顯示，「山河」四省
參加高考的學生人數佔全國高考總人數的
25%，但四省共有2所985高校（均在山東
省）、4所211高校（每省各一所）的教育
資源，僅佔全國39所985、116所211高校

數量的5%和3.4%。
以河北省為例，該省2023年高考報名

人數為61.54萬人，但河北省全域內沒有一
所985、211高校，唯一隸屬於河北省的
211高校是河北工程大學，位於天津市。而
在河北省內招生最多的河北大學、河北師
範大學、河北醫科大學在內的8所河北高
校，在本省的錄取分數線甚至高於它們在
外省的錄取分數線。
擁有168所高校的河南省則至今沒有一

所教育部直屬高校，在「985、211」高校體
系中，也僅有鄭州大學1所211高校。這與人
口同河南省不相上下的江蘇省形成了鮮明對
比，江蘇有211高校11所、985高校2所。
對此，教育部副部長吳岩6日表示，關

注到了「山河大學」。面對高等教育進入
普及化新階段的新形勢和服務區域經濟社

會發展的新挑戰和新問題，教育部將圍繞
增強國家競爭力、服務經濟社會發展的重
大戰略、促進全體人民共同富裕的目標，
不斷優化高等教育資源的布局結構，支持
中西部地區，特別是人口大省擴大高等教
育資源規模，優化類型結構和區域結構。
中國教育科學研究院研究員儲朝暉表

示，高等教育在發展過程中應聽取社會各
界的意見和建議，它作為公眾內心的一種
期望，是可以作為參考的。政府部門應加
強與社會各界交流，傾聽社會的聲音和建
議，以更科學、更系統的方案，回應社會
的需求和期望。相關地域應把發展高等教
育作為一項重要的工作內容，合理配置利
用高等教育資源，優化高校布局，提高相
應區域的高等教育發展水平，不斷地與社
會需求保持同步。

「山河大學」在今年高考季走
紅。總人口超過3億的山東、山西、
河南、河北四省，985/211大學屈指
可數。為此，近日有網友創建了面
向這4個高考大省「招生」的虛擬高
校——「山河大學」，爆火網絡。
雖然可操作性不高，卻反映了四省
學子苦教育資源匱乏久矣的無奈，
亦體現了他們優化高等教育資源的
急切期盼。對此，教育部6日作出官
方回應稱，已關注到，將不斷優化
高等教育資源的布局結構。

粵破涉港偷渡案77宗 拘215人
廣東公安「夏季治安打擊整治行動」首戰

告捷！廣東省公安廳6日舉行新聞發布會介
紹，行動期間，破獲涉港偷渡案件77宗，抓
獲犯罪嫌疑人215名、查獲偷渡人員44名。
據悉，「夏季治安打擊整治行動」期

間，廣東共偵破電信網絡詐騙案件113宗，
攻堅破獲百萬重大案件5宗，抓獲犯罪嫌疑
人367人，繳獲涉詐黑灰產設備324台、涉
案手機卡2千餘張。其中，廣州開展「淨網
2023」打擊「網絡水軍」第一波次集群收網
行動。今年6月底，廣州警方組織10個區分
局共400餘名警力，分赴廣東省內4個地市
和省外6個省份，對「網絡水軍」違法犯罪
開展統一收網行動，共打掉「網絡水軍」團
夥10個，抓獲違法犯罪嫌疑人148名，刑拘
93人，搗毀團夥公司窩點7個，繳獲涉案物
品一大批，初步核實近半年的營業額總計達
1.2億元（人民幣，下同）。
同時，廣東公安打掉地下錢莊窩點121

個，抓獲犯罪嫌疑人560名，凍結涉案資金
約3.5億元。其中，惠州偵破特大地下錢莊
案。6月下旬，惠州警方在廣東深圳、中山，
以及江西南昌、山東濟寧、重慶、上海等地
開展統一收網，摧毀一個涉及騙取國家財政
補貼、非法資金結算、非法買賣外匯以及騙
購外匯等複合型特大地下錢莊犯罪團夥，打
掉地下錢莊窩點5個，抓獲犯罪嫌疑人33
人，涉案金額超200億元。
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■廣東公安在重點路段加強對重
點車輛的查處。 受訪者供圖

「電子信息、新能源產業、生
物醫療器械、農業等都是台灣產業
的強項領域，我們希望借助此次活
動，推動引導這些產業轉移到粵東
西北地區進行再投資發展。」在昨
日舉行的廣東台商助力粵東西北
「融灣發展」活動上，實地考察完
廣東汕尾投資環境、現場參觀粵台
農業合作試驗區農產品展後，廣東
多個城市台協會長紛紛對轉移到粵
東西北地區進行投資表示出濃厚興
趣，活動現場簽約項目15個，合
同意向金額超17億元人民幣，涉
及新能源、電子信息、傳統製造
業、農業、文旅等多個領域。
為解決城鄉二元結構問題，近

年來廣東推出一系列措施，推動城
鄉全面融合發展。此次活動，旨在
落實廣東關於實施「百縣千鎮萬村
高質量發展工程」、推動產業有序
轉移促進區域協調發展、加強珠
三角地區與粵東粵西粵北地區對
口幫扶協作等工作部署，通過投
資環境推介、進行屬地台辦對口
幫扶協作、實地考察投資環境，
促進當地對台招商引資成效提
升，增強粵東西北地區台資發展的
內生動力，推動在粵台企優化產業
布局和有序轉移，助力粵東西北
「融灣發展」。
深圳市台協會長陳忠和受訪時

表示，台資企業在深圳發展多年，
如今普遍遇到一個問題就是土地擴
充，而且隨着深圳的產業發展，中
低端勞動力在深圳就業也不太容

易，因此希望通過這次活動，讓需要轉移
的台資企業盡快找到符合需求的地方和資
源。
東莞市台協會長陳宏欽也表示，粵東

西北地區過去發展較慢，但空間廣闊、後
勁十足，尤其是在土地及勞動力資源、企
業運營成本等方面有優勢，對台資企業未
來的再深耕發展是非常有利的條件。

■高校畢業生與學院老師（紅衣）
自拍留影。 資料圖片




